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В е л и к а я  О т е ч е с т в е н н а я
Сегодня исполняется 20  лет со 

дня вероломного нападения гит
леровской Германии на нашу Ро
дину.

2 2  ию ня 19 4 1  года! Начало 
евящ енной народной воины про
тив фашистского нашествия.

Мы победили в этой войне. По
бедили потому, что во главе со
ветского народа стояла великая, 
закаленная в боях партия Лени
на —  самая честная и боевая 
партия на земле. Мы победили 
потому, что противопоставили 
врагу советский строй, созданный 
Лениным, родной и близкий мно
гомиллионным массам трудовых 
людей. Мы победили потому, что 
идеалы, воодушевлявшие наш на
род, были высоки и благородны. 
Мы сраж ались за  добро, против 
зла; за свободу, против гнета; 
за мир, против войны.

В священной борьбе совет
ского народа против фашистских 
захватчиков самоотверженно уча
ствовали профессора, преподава
тели и студенты нашего институ
та. В первые же дни Великой 
Л-гечественной войны коммунисты 
и комсомольцы уш ли добровольно

в ряды Красной Армии. Из груп
пы  профессоров, преподавателей и 
студентов был сформировал пар
тизанский отряд политехников.

Под стенами родного города 
начали свой ратцы й путь студен
ты Николай Яблонский и Илья 
Кручинин. Они ушли доброволь
цами в народное ополчение и 
участвовали в первых боях с фа
шистскими захватчиками. Нико
лай Яблонский, став снайпером, 
уничтожил 40  фашистов. Комсо
молец Михаил Савельев участво
вал во многих боях на подступах 
к Ленинграду. За свои боевые за
слуги он награжден орденом 
Красной Звезды.

Сотни политехников сраж ались 
на фронтах Отечественной войны. 
Одним посчастливилось после 
кровопролитных боев вернуться 
в родной институт и продолжить 
учебу, другие пали смертью храб
рых на поле брани.

Те, кто 20  лет назад с оружи
ем в руках защ ищ ал Советскую 
власть, сейчас самоотверженно 
трудятся на благо нашей великой 
Родины. Ученые-политехники раз
рабатываю т научные проблемы,

Г Л О Б У С
С м отрю  я на глобус снова, 
Бою сь ды ханием  сдугь 
Пылинки с зем ли

разлинованной, 
М орей р астревож и ть  грусть. 
Д р у г  детства  и юности!

Вечность 
П рош ла, как  тобою  пленен, 
М елькаю щ им  бесконечно 
М альчиш ечьим сказочны м  сном. 
Но в ж изни  дороги слож нее: 
Невольно провел рукой, 
Д рогнувш ей от волненья,
Путь неож иданны й свой,

Где м ечтать пом еш али тревоги, 
Где пронесся ш квал огневой. 
Д ороги , дороги, дороги... 
С олдат  проходил молодой.
...Н о вот стихает волненье. 
Глобус, как  в  детстве, маня, 
Р адостно , с удивленьем  
Р ассм атр и вает  меня.

И к др у гу  при ж ался лбом, 

В ерность храня, человек. 

Б леснули вдруг серебром 

Пылинки на голове.

А. П О П А Н Д О П У Л О

Новое Положение о вузах
С оветом  М инистров С С С Р у т 

верж дено новое П олож ение о 
высш их учебных заведениях  с тр а 
ны. Д ействовавш ий до этого т и 
повой устав вузов в  связи  с этим 
потерял свою  силу.

Н овое П олож ение, отм ечая з а 
м ечательны е успехи, достигнуты е 
советской высш ей ш колой, опре
д ел я ет  главны е задачи  вузов: 
подготовка вы сококвалиф ициро
ванны х специалистов, воспитан
ных на основе м арксистско-ленин
ского учения, овладевш их новей
ш ими достиж ениям и отечествен
ной и зарубеж н ой  науки и техни
ки, хорош о знаю щ их практику 
дел а , способных не только пол
ностью  использовать современную  
технику, но и со зд ав ать  технику 
будущ его; вы полнение научно-ис
следовательских  работ, способ
ствую щ их реш ению  за д а ч  ком м у
нистического строительства; соз
дание вы сококачественны х учеб
ников и учебных пособий; подго
товка научно-педагогических к а д 
ров и т. д.

Специальный р аздел  посвящ ен 
профессорско - преподавательско
му составу, учебно-вспомогатель- 
ном у и адм инистративно-хозяй
ственном у персоналу. П олож ение 
определяет права и обязанности 
научно-педагогических работн и
ков, общ ие основы их подготовки 
н повышения квалиф икации.

П олож ением  утверж даю тся  три 
основные формы сочетания обу
чения студентов с производствен
ной работой. В отличие от ранее 
действовавш его типового устава

помогая промышленности в вы
полнении семилетнего плана, 
воспитывают студентов, передают 
им знания, с тем чтобы, став ин
женерами, они все свои молодые 
силы отдали великому делу по
строения коммунизма в нашей 
стране.

В числе сотен политехников, 
сраж авш ихся на фронтах Отече
ственной войны, был ассистент 
кафедры «Металлографии и тер
мической обработки металлов и 
сплавов» А. Н. Попандопуло. 
В первые дни войны, будучи сту
дентом III курса, он ушел добро
вольцем в народное ополчение. 
Воевал под Ленинградом, был ра
нен, имеет правительственные 
награды. Воспоминаниями о днях 
боевой юности проникнуты мно
гие его стихотворения.

НАВСТРЕЧУ XXII СЪЕЗДУ КПСС

В ответ на обращение ЦК ВЛКСМ
Есть события, которые имеют 

огромное значение в ж изни н а
рода, в истории всего человече
ства. Таким событием явится 
XXII съезд КПСС. Четыре месяца 
осталось до дня открытия съезда 
партии. И каж дый гражданин 
нашей Родины, партийный и бес
партийный, стремится подгото
вить к этому дню свой трудовой 
подарок —  личный или коллек
тивный.

Комитетом ВЛКСМ нашего ин
сти ту та  разработан ряд меро
приятий, посвященных XXII 
съезду КПСС.

Решено увеличить число чле
нов лекторской группы для про
пагандистской работы до 2 5 0  че
ловек. Бюро лекторской группы 
выдало 80 0  путевок студентам- 
лекторам. отъезжающим на про
изводственную практику. Эти 
студенты прочитают лекции на 
международные, атеистические и 
другие темы на предприятиях, 
на которых они будут проходить 
производственную практику.

Комитетом комсомола решено 
подготовить экспонаты на город
скую вы ставку «Студенты— на
уке и производству».

Предстоящему съезду посвя
щен объявленный недавно кон

курс среди групп IV и V курсов 
на лучшую постановку производ
ственной практики студентов. 
Итоги его будут подведены к. 
1 ноября 1 9 6 1  года.

Около 4 0 0  студентов присту
п ят в  июле к  работе у станков 
на предприятиях Ленинграда.

Три агитбригады участвую т в 
летнем агитпоходе по Ленинград
ской области. Около 4 0 0  студен
тов I и II курсов уезж аю т на 
строительство и механизацию 
сельскохозяйственных ферм в 
Осьминский и Всеволожский 
районы.

Советские люди очень хорошо 
себе представляют, что от реш е
ния всех поставленнык пар
тией задач зависит укрепление 
мощи наш ей страны , обеспече
ние надежного и прочного мира 
во всем мире. Вот почему, отве
чая на обращение ЦК ВЛКСМ, 
наши комсомольцы, где бы они 
ни трудились, какие бы задачи 
ни выполняли, приложат все уси
лия, чтобы достойно встретить 
XXII съезд родной Коммунисти
ческой1 партии.

В. ТРУСОВ, член комитета 
ВЛКСМ, В. КИЗИМА, сту
дент

ВЕСТИ С ЭКЗАМЕНОВ

Учеба и труд рядом идут
—  Очень хорошо! —  востор

женно отвечает доцент В. В. 
Кинд на вопрос, как группа 
1 4 3 /2  сдает экзамен по «Общей 
химии».

—  А я , признаться, —  про
должает экзаменатор, —  чуть 
было нѳ составил плохого мне
ния о механиках. Вчера мне от
вечали студенты 1 42 -й  группы, 
и, знаете, шесть двоек вынужден 
был поставить. Редко встретишь 
такой слабый уровень знаний. 
Взять хотя бы ответы Халмура- 
това и Карцевой.

Мирза Халмуратов, Лариса 
Карцева! Те, кто читал фельетон 
«Больные в  1 42 -й  группе», 
опубликованный в  наш ей газете 
2 5  мая, вероятно, помнят эти 
фамилии. Речь шла о ряде сту
дентов, систематически отлыни
вающих от работы на Станко
строительном заводе имени Ильи
ча. Но, оказывается, в 142-й  
группе не только плохо работа
ют, но и плохо учатся.

Чем ж е объяснить, что студен
тами одновременно недовольны

новое П олож ен ие содерж ит осо
бый р аздел , посвящ енны й науч
ной р або те  в высш их учебных 
заведениях .

П олож ением  установлены  наи 
м енования руководящ их о р г а н о в ! рабочие завода и преподаватели  
вузов: вм есто «дирекция», «ди- и н ститута?  Е сли  исходить и з их 
ректор», «зам . директора»  —  «рек- аргум ентов, что трудно, дескать , 
торат», «ректор», «проректор», сочетать учебу  и труд, то к а к  в 
В ведена вы борность декан ов ф а - , таком  случае следует относиться 
культетов, которы е и зб и р аю тся ' прчѵл, фПГ.  „ к „яммтя 
советом  вуза (ф аку льтета) т а й -1 к Р езультатам  того ж е экзам ена
ным голосованием сроком на три | в г РУПпе 1 4 3 /2 . Ведь студенты 
года. I этой группы не получили ни од-

Нет сомнения в том, что новое ной неудовлетворительной оцен- 
Положение о вузах будет спо- ки. Более того, в группе 10  пя- 
собствовать успешному решению тер0к и И  четверок. Может 
задач, стоящих перед высшей бЬІТЬ у студентов группы 1 4 3 /2  
школой по подготовке специали-, <Т>ГІ„
г т п и  ітп гтп й н ы ѵ  э п о х и  к о м м у - ! ОЬІЛО бОЛЫПв ВРвМвНИ Н а ПОДГО-

■ товку? Нет. Может быть, студен
ты  этой группы менее загруж е-

стов, достойны х 
низм а.

ны работой, имеют больше сво
бодного времени? Опять-таки нет. 
Они трудятся на том же заводе, 
что и студенты 1 4 2 -й  группы.

Три человека из группы 
1 4 3 /2  —  староста Анатолий Те
рентьев, Владимир Храменков и 
Виктор Морозов —  имеют вторые 
производственные разряды, ос
тальны е 2 7  —  первые. Четыре 
студента —  Евгений Малышев, 
Леонид Кузнецо>в, Сергей Родио
нов и Корней Поссе организова
ли самостоятельную бригаду сле
сарей (бригадир Е. Малышев), 
и, как видим, бригада студентов 
с работой успешно справляется: 
она неоднократно награждалась 
денежными премиями. Немало 
времени отдают комсомольцы 
группы 1 4 3 /2  и общественной 
работе н а  предприятии. И полу
чается, что об одной группе на 
заводе отзы ваю тся с похвалой, 
о другой —  с укором.

Но почему ж е студенты 142-й  
группы, находясь в совершенно 
одинаковых условиях, что и их 
товарищи из группы 1 4 3 /2 , зна
чительно хуж е работают и учат
ся? Видимо, дело здесь не в за 
груженности, а в отношении к 
труду. Не очень-то любят в 
142-й  группе трудиться. А хо
рошо учиться без труда невоз
можно. Учеба и труд рядом идут.

В. ШУМИЛИН

На снимке слева: экзаменуется 
студент группы  1 4 3 /2  Сергей 
Родиояюв.

Сдают
рабочие

Кончился первы й учебный се
местр для студентов второго 
приема завода-втуза Л М3. Нача
лись экзамены. Семестр был 
трудный. Студенты днем работа
ли, а  вечером занимались. И тем 
не менее экзамены сдаются ус
пешно.

Работники кафедры общей 
химии, учиты вая, что студенты 
завода-втуза давно окончили 
среднюю школу, отнеслись к  ним 
с особым вниманием. Нужно бы
ло повторить часть материала за 
школу, дать основные химиче
ские понятия. Не считаясь со 
временем, преподаватели назна
чали студентам дополнительные 
занятия и консультации. Это да
ло свои результаты. Большинст
во студентов успешно справились 
с занятиями, вовремя получили 
зачеты и показывают на экзаме
нах неплохие знания.

15 мая студенты 1 07 -й  груп
пы сдавали экзамен по химии. 
Результаты  вполне удовлетвори
тельны е. «Хорошо» и «отлично» 
получили рабочие Л. К. Волков, 
Н. К. Филимонов, А. В. Ш кляр, 
В. М. Голуин и другие.

Есть, правда, и неудачи. Но 
они вполне поправимы. Впереди 
еще много лет учебы.

М. КАМЕНЕЦКИЙ, 
ассистент

На снимке: ассистент? М. В. 
Каменецкий принимает экзамен 
у слесаря М еталлического завода 
Владимира Синельникова.



2 П О Л И Т Е Х Н И К

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА МЕТАЛЛУРГОВ
Д О  ИЮНЯ 1961 года в 

СЭ л  П И проходила 
первая в истории физико-ме
таллургического факультета 
конференция металлургов до
военных выпусков, на плечи 
которых легла ответственная 
задача по созданию мощной 
отечественной металлургии в

На снимке: открывает кон
ференцию старейший воспитан
ник института профессор А. К- 
Колосов (выпуск 1915 года). 
Фото студента В. Замолотнова

предвоенные годы, которую 
они с честью выполнили.

Старые металлурги решили 
встретиться для того, чтобы об
меняться богатым опытом 
своей работы и внести свой 
вклад в дело досрочного вы
полнения семилетнего плана. 
Конференция была посвящена 
XXII съезду КПСС.

Участники конференции теп

ло встретили краткое, но содер
жательное приветствие ректо
ра института члена-корреспон- 
дента АН СССР профессора 
В. С. Смирнова.

На конференции был заслу
шан доклад декана физико-ме
таллургического факультета 
проф. А. С. Тумарева о перс
пективах развития факультета. 
Главный инженер НИИ Черме- 
та проф. д. т. н. А. Н. Моро
зов сделал доклад о развитии 
производства в СССР после 
Великой Отечественной войны. 
Директор Златоустовского ме
таллургического завода П. П. 
Менушенков доложил о пос
ледних новинках в технологии 
производства качественных 
сталей. Вопросу прокатки на 
многовалкозых станах посвя
тил свой доклад профессор 
Магнитогорского металлурги
ческого института М. И. Бояр
шинов. Состояние и развитие 
литейного производства в 
СССР осветил в своем докла
де проф. д. т. н. Б. Б. Гуляев, 
член-корр. АН СССР Н. В. 
Агеев сделал сообщение о ра
циональной организации науч
но-технической информации 
по металлургии.

Обмен мнениями по заслу
шанным докладам и опытом 
работы, имевший место между 
участниками в дни работы 
конференции, был очень пло
дотворным, значение его труд
но переоценить.

В своем решении участни
ки встречи выразили едино
душное желание приложить 
свои силы и многолетний опыт 
к делу досрочного выполне
ния плана выплавки металла. 
Признано целесообразным пе
риодически созывать аналогич
ные встречи по специально

с т я м ,  а  для повышения квали- 
? фикации инженерно-техниче-

На снимке: в президиуме научно-технической конференции металлургов.

ских работников — организо
вать периодические семинары 
по вопросам современных до
стижений науки и техники.

Делегатами высказаны цен
ные замечания по вопросу 
подготовки молодых специали
стов.

Среди 600 участников встре
чи, прибывших из 42 городов 
страны, были работники сов
нархозов, директора заводов, 
начальники цехов, главные ин
женеры заводов, ведущие ин
женеры, профессора и препо
даватели вузов, научные со
трудники и работники многих 
других профессий.

Проф. Н. Ф ИЛИН, 
председатель оргкомитета 
конференции

Г  о д ы и л ю д  и

Перспективы развития факультета
К концу XIX в. в результате 

развития хим ии и физики сфор
мировалась и обособилась новая 
н аучн ая  дисциплина —  физиче
ская  хим ия, откры вш ая возмож
ность для глубокого ан ал и за  я в 
лений физического и химического 
характера на основании наиболее 
общих законов природы. Созда
лись предпосылки для принципов 
и методов физической хим ии для 
реш ения вопросов металлургии. 
Н азрела необходимость пересмот
реть н аучн ы е представления в 
металлургии с позиций физиче
ской химии. В такой  обстановке 
начал работу вновь организо
ванны й металлургический фа
кул ьтет  наш его института.

В организации учебного про
цесса, в создании научн ы х  н а 
правлений и подготовке и н ж ен е- 
ров-м еталлургов приняло участие 
много крупн ы х учен ы х : Д. К. 
Чернов, Д. И. М енделеев, Н. С. 
К урнаков, Ф. 10. Л евинсон-Л ес- 
синг, Н. А. М енш уткин, А. А. 
Байков, М. А. П авлов, В. А. Ки- 
стяковский , П. П. Федотьев, В. Е. 
Грум-Гржимайло, И. С. Верещ а
гин, М. Г. Окінов, Д. М. Мона

сты рский, Б. И. М енш уткин, 
В. П. Гвоздев, Н. Т. Гудцо®, 
М. М. К арнаухов, М. П. Славин- 
ский, Д. С. Белянкин .

П лодотворная работа воспи
танников ф акультета в различ
ных областях н аук и  и техники 
убедительно доказала п равиль
ность физико-химического н а 
правлени я, положенного в  осно
ву при организации ф акультета.

После Великой О ктябрьской 
социалистической револю ции ме
таллурги ч еская  промыш ленность 
стала всенародны м достоянием и 
предметом постоянного вним ания 
и заботы  Советского правитель
ства и  Коммунистической пар 
тии. В соответствии с народнохо
зяйственны м и планам и наш а ме
таллургия  разви вал ась  невидан
ными в мире темпами и по объ
ему производства зан ял а  второе 
место в  мире.

З а  последние годы ' созданы но
вы е технологические процессы: 
вакуум н ая  м еталлургия, непре
ры вн ая  разли вка , порош ковая ме
таллургия, расш и ряется  прим ене
ние кислорода и многое другое.

В настоящ ее время особое зна-

На снимке: участники конференции.

чеяие имеет проблема м еханиза
ции и  автом атизации  м еталлурги
ческих процессов. Поэтому на 
ф акультете усилена физико-м ате
м атическая подготовка инж ене
ров. В учебны е планы  введены 
курсы : электроника, автом атика, 
счетно-реш аю щ ие устройства и 
др. В соответствии с этим на ф а
культете создается новая специ
альность —  м ехан и зац и я  и  авто
м атизация м еталлургических про
цессов.

В аж ная проблема в подготовке 
кадров вы текает из возрастаю щ е
го значения научн ы х исследова
ний в  металлургии. Для подго
товки таки х  кадров на ф акульте
те откры та специальность —  
физико-химические исследова
ни я  в металлургии.

Задачи , поставленны е партией 
и правительством  перед наш ей 
металлургической промыш лен
ностью, определили основные н а
учны е направления  в  работе 
учены х ф акультета . Такими н а
правлениям и явл яю тся: разра
ботка новы х сталей и сплавов; 
и зы скан ие новы х и  интенсифика
ция сущ ествую щ их м еталлурги
ческих процессов; ком плексная 
м еханизация и  автом атизация 
металлургии, создание металлов 
высш ей чистоты ; изучение физи
ко-хим ических процессов при 
литье и сварке металлов; изы 
скание новы х хим ических источ
ников тока.

В настоящ ее врем я весь кол
лектив физико-металлургического 
ф акультета трудится над вы пол
нением при няты х  в  честь  XXII 
съезда КПСС социалистических 
обязательств, в которы х отраж е
ны вопросы , вы текаю щ ие из ре
ш ений ию ньского (1 9 6 0  г .)  П ле
нума ЦК КПСС.

Проф. А. ТУМАРЕВ,
декан ФМетФ

Шел 1928 год. Заканчивалось 
восст ан овление п р ом ы шл ен н ости, 
страна вступала в период строи
тельства новых заводов и ф аб
рик. Часть буржуазных специали
стов сбеж ала за  границу, часть 
по старости вышла на пенсию. 
Учебные заведения почти не д а 
вали пополнения технических кад
ров. Вся буржуазная пресса тру
била, что рабочий класс не мо
жет дать специалистов, что он не 
способен учиться, технически 
мыслить, руководить производ
ством, что он создан лишь ра
ботать под руководством интел
лигенции из рядов буржуазии.

Партия бросила клич: учиться! 
В вузы пришли рабочие. Они 
учились с энтузиазмом. В их чи
сле довелось быть и мне.

С 1930 года из вузов в про
мышленность стали приходить но
вые .специалисты. Особенно боль
шое пополнение пошло в 1933— 
1936 годы.

Много политехников пришло на 
Сталепрокатный завод, в прошлом 
«Красный гвоздильщик», вырос
ший за годы первых пятилеток 
из небольшого проволочно-гво
здильного предприятия в круп
ный завод по производству горя
чего проката, ленты холодного 
проката, стальной проволоки, 
стальных канатов, крепежных из
делий, часовых пружин и термо
обработанной ленты.

Перестройкой и развитием пред
приятия в послевоенные годы ру
ководили политехники И. И. Са- 
фьянц, бывший в течение десяти 
лет директором завода, а ныне 
первый заместитель крупнейшего 
в стране Ленинградского совнар

хоза; Э. Я. Лепннь, заместитель- 
директора по строительству; 
В. В. Крыжановский, начальник 
центральной лаборатории; началь
ники цехов С. В. Серебряков,. 
М. М. Федоров, И. А. Савинков, 
заместители главного инженера 
И. М. Каган, П. М. Ковалев и 
многие другие.

16 февраля 1935 года многоти
раж ная институтская газета «Ин
дустриальный» посвятила номер 
выпуску большого отряда метал
лургов, которые разъезж ались на 
многие заводы страны. Одна из 
статей напутствовала нас: «Д ер
зайте, инженеры, дерзайте!» И 
этот девиз для многих стал путе
водной звездой.

Росла, муж ала наша страна, 
росли один за другим перво
классные заводы. Со страной 
крепли новые кадры инженеров. 
Наш Сталепрокатный завод 
неузнаваем теперь. Каждый год 
здесь появляется много нового. 
За  последние десять лет завод 
увеличил выпуск продукции в 
три раза, производительность 
труда выросла в 2,85 раза, в то 
время как численность рабочих 
увеличилась лишь на 8 проц. 
Завод находится в числе передо
вых предприятий города. По ито
гам социалистического соревнова
ния коллективу 29 кварталов под
ряд присуждаются переходящее 
Красное знамя Совнархоза и 
Облсовпрофа и первая денежная 
премия. С 1960 года коллектив 
завода принял обязательства и 
борется за присвоение заводу вы
сокого звания предприятия ком
мунистического труда.

А. А. ДРУЖ КО В, 
директор Сталепрокатного за 
вода

На снимке (слева направо): инж енер завода «К расны й вы бор
ж ец »  П. Н. Федоров, начальни к лаборатории инженер Н. В. Сима
ков, н ачальни к  сектора металлургического отдела Ленсовнархоза 
Д. С. Р азуваев  и доктор техни ческих  наук  профессор Н. А. Филин 
(ЛПИ) делятся  впечатлениям и во время перерыва.
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ВОСПИТАННИКОВ ЛПИ
Н а  п е р е д н е м  к р а е

В 1 9 3 5  году ин ститут вы п у- 
стал  более 5 0  сталеплавильщ и
ков —  две параллельны е груп- 
яы . В их числе был и  я . Н а 
этой встрече мне при ятно  у в и 
деться со всем и питом цам и ин 
ститута, но особенно с моими од
нокурсникам и —  сталеплавиль
щ иками.

Н уж н а сказать , что всем нам 
с ы п ал и  больш ие, ответственные 
задачи , которые приш лось ре
ш ать во время В еликой Отечест
венной войны  и восстановлении 
пром ы ш ленности в послевоен
ный период. Многие воспитанни
ки П олитехнического института 
героически сраж али сь и многие 
отдали ж изн ь за  наш у Родину.

В своей успеш ной работе на 
благо наш ей Родины, мы видим 
заслугу  славного коллектива 
профессорско- преподавательского 
состава и служ ащ их института. 
Этому коллекти ву  мы обязаны 
полученными знаниям и и  воспи
танием. Мы с благодарностью

вспоминаем наш  родной инсти
тут. Ж елаем  и в дальнейш ем за
служенному коллективу  институ
та  успехов и  плодотворной рабо
ты  в деле подготовки вы сококва
лиф ицированны х кадров для н а 
ш ей промыш ленности и науки .

Н ебы валы ми темпами увели
чи вается  экономическое могущ е
ство наш ей Родины. Важным 
показателем  его я в л яется  вы плав
к а  стали. В последнем предвоен
ном, 1 9 4 0  году вы плавка стали 
была немногим больше 18  мил
лионов тонн. После разруш и
тельной , тяж елой  Отечественной 
войны наш а страна через 16  лет 
довела вы п л авку  стали до 70  
миллионов тонн в год. Такими же 
темпами характери зуется  и рост 
других отраслей народного хо
зяйства.

На. переднем крае этой борьбы 
стоят питомцы Ленинградского 
политехнического института. Мне 
лично довелось участвовать в

Это стало традицией
Н икелевая промыш ленность 

СССР, созданная за  годы первы х 
пятилеток, заним ает в  настоящ ее 
время первое место в Европе и 
второе' в  мире (после К анады ).

В становлении и  разви тии  ни
келевой промыш ленности боль- 

.ніую  роль сы грала каф едра ц в е т
ных металлов Л11И к ак  трудами 
и  работами профессорско-препо
давательского персонала, та к  и 
кадрами инж енеров-политехни- 
ков, вы пускников м еталлургиче
ского ф акультета. Вот несколько 
примеров.

В конце 2 0 -х  и н ачале 3 0 -х  
годов при зарож дении никелевой 
промыш ленности имелись лиш ь 
весьм а скудны е и отрывочные 
литературны е данны е о никеле и 
способах его производства, поме
щ енные в различны х ж урн ал ах  
или в общих руководствах по 
металлургии. Ни одной книги, 
посвящ енной специально метал
лургии ни келя , не было. И вот 
такой книгой яви л ась  «М етал
лургия н и кел я»  проф. Г. Г. Ура- 
зова, вы ш едш ая в 1 9 3 1  году.

В 1 9 2 9 — 1 9 3 0  гг. в Л енин
граде бы ла развернута разработ
к а  технического проекта У фалей- 
ского никелевого завода —  п ер 
вен ца советской никелевой про
мыш ленности. В этой работе са
мую активную  роль играли  поли
техники . П остоянны е консульта
ции по проекту оказы вал  проф. 
Г. Г. У разов, рассмотрение про
ектного задан ия проходило на 
техническом  совете Гипромеза 
под председательством академика 
А. А. Б айкова, руководство про
ектом возглавлял  А. А. Цейдлер, 
ны не профессор Московского и н 
ститута цветны х металлов и а в 
тор нескольких книг и много
численны х статей по м еталлур
гии никеля.

Н а Уфалейском заводе работал 
талантливы й м еталлург-политех
ник В. В. Захаров, возглавляв
ший в течение ряда лет  научно- 
исследовательскую  группу н а  за
воде, проведшую ряд ценны х и с
следовательских работ.

В 1 9 3 5 — 1 9 3 7  гг. в  Союзни- 
кельоловопроекте (позднее преоб
разованном в институт «Гипро- 
н и кель») развернулось проекти
рование новых никелевы х заво
дов —  Североникеля, Ю ж урал
ни келя , Норильского. В процессе 
проектирования этих объектов 
по-преж нему большую помощь 
оказы вали  специалисты  П олитех
нического института проф. 10. В. 
Байм аков и прсф. Н. П. Федоть- 
ев .

Отрадно отметить, что физико
м еталлургический ф акультет 
ЛПИ не поры вает установивш их
ся традиций и поддерж ивает са 
мый тесны й кон такт с никелевой 
промыш ленностью . В лаборато
р и ях  ЛПИ проводятся исследова
тельски е работы , направленны е 
на дальнейш ее развитие и  совер
ш енствование техн о л о г и^и 
(проф. 10. В. Байм аков, проф. 
Н. А. Ф илин, доц. А. И. Ж урин 
и  др .). На никелевы х комбина
тах , в проектны х и  исследова
тельски х  институтах  работает 
много металлургов-политехников, 
своей практической работой по
стоянно укрепляю щ их тесны е 
св язи  института с никелевой 
промыш ленностью.

А. ШЛОНОВ, 
главный инженер проекта 
института «Гипроникель»

становлении и развитии  К узнец
кого комбината, н а  котором я 
проработал после окончания и н 
ститута ровно 2 0  лет. Я очень 
доволен своим выбором. Тогда в 
далекой Сибири н а  первенце п я 
тилетки  —  Кузнецком комбина
те —  я  с большой пользой п ри
менил полученны е знания.

Последние ш есть лет я  рабо
таю на строящ емся крупнейш ем 
в стране Череповецком метал
лургическом заводе. Наш завод 
уж е дает очень много нуж ной 
стране продукции, причем по 
объему вы пускаем ой продукции 
он уж е сейчас приближ ается к 
передовым металлургическим 
предприятиям . Завод оснащ ен но
вейш ей м еталлургической техни
кой. Н екоторые наш и цехи  до
стигли технико-эконом ических 
показателей  лучш их, чем имеют 
передовые заводы страны . В не
далеком будущем Череповецкий 
завод стан ет одним из крупней
ш их предприятий черной метал
лургии , равным по своей мощно
сти М агнитогорскому комбинату.

С ростом завода бурно растет 
и  разви вается  город Череповец. 
У же сейчас наш  город становит
ся красивы м и благоустроенным. 
З а  врем я строительства завода 
население города увеличилось 
почти в четы ре раза. Пройдет 
еще 2 — 3 года, и  город м етал
лургов Ч ереповец будет краси
вейш им городом и центром сев е
ро-западной металлургии.

Н ет сомнения, что большой 
отряд специалистов Л енинград
ского политехнического институ
та  будет и  впредь возглавлять 
технический прогресс в  народном 
хозяйстве наш ей стран ы  и про
лож ит новые пути в науке и  тех
нике.

Ж елаю  всем участникам  на
ш ей встречи больш их успехов в 
работе. Буду рад встретить в го
стях  у  череповецких м еталлур
гов участников встречи.

А. САХАРОВ, 
главный инженер Черепо
вецкого металлургического 
завода

ТЕСНЫЙ КОНТАКТ
Завод «К расны й вы борж ец» в 

настоящ ее врем я я в л яется  одним 
из наиболее крупны х предпри я
тий по обработке цветны х ме
таллов и сп лавов . В последнее 
время на базе нового оборудова
ни я  были разработаны  передовые 
и производительны е технологи
ческие процессы , освоены новые 
изделия, многие из которы х им е
ют крупное народнохозяйствен
ное значение. П роведенные си
лами завода работы  по м еханиза
ции и  автом атизации  отдельных 
участков значительно облегчили 
условия труда работаю щ их. Из 
наиболее интересны х м ероприя
тий по всем  этим направлениям  
можно отметить отливку полуне
преры вны м способом ряда ответ
ственны х сплавов, повыш ение 
скорости холодной прокатки  лен т 
до 3 0 0  м /м ин, организацию  во
лочения труб на трехниточны х 
быстроходных станах, внедрение 
индукционного нагрева слитков 
перед прессованием и  многие дру
гие.

Во всех этих работах принима
ли и  принимаю т участие многие 
инж енеры  —  воспитанники ЛПИ. 
Так, инж енеры -м еталлурги , име
ющие производственный стаж  
2 5 — 30 лет, Д. Г. Бутомо и 
Л. Н. Сергеев своими работами 
обеспечили возможность изготов
ления в  больш их объемах прока
та из ж аропрочны х сплавов на 
медной основе, инж енеры , окон

чивш ие институт в  первы е годы 
после войны. Г. Н. Страхов и
А. В. Кош урин много поработали 
в части  освоения нового обору
дования и новой технологии в 
трубно-прутковом производстве, 
молодые сп ец иали сты , окончив
ш ие ЛПИ в последние годы, тт. 
Заедалин, ІІлещ ук, Болкунов и 
другие уж е сейчас занимаю т от
ветственны е посты и ведут серь
езны е исследовательские работы.

Завод «К расны й выборж ец» 
тесно связан  творческим содру
жеством с ЛПИ. При участии 
учены х ин ститута проводятся ме
роприятия по экономии цветны х 
м еталлов, механизации и  автом а
ти зац ии  производства, по освое
нию нового оборудования и  но
вы х методов анализов. Особенно 
большую помощь оказы ваю т нам 
доценты  К. Н. Богоявленский, 
К. П. Лебедев, Е. Л. Гринзайт, 
ассистент Н. П. Белоусов и  дру
гие. Н екоторые учены е входят 
даж е в состав технического со
вета завода.

Мы надеемся, что тесное об
щ ение приносит пользу не тол ь
ко заводу, но и работникам на
уки, ближе сталкиваю щ им ся т а 
ким образом с нуж дами произ
водства.

Н. ПОСТНИКОВ, 
начальник технического от
дела завода «Красный вы
боржец»

На снимке: ковка крупны х деталей.

Политехники на Ижорском
И жорскими металлургам и вло

ж ен большой творческий труд в 
модернизацию, механизацию  и 
автоматизацию  мартеновских и 
нагревательны х печей, прокатны х 
станов и  усоверш енствование ря
да технологических процессов. 
Это позволило удовлетворить в ы 
сокие требования современного 
маш иностроения к  качеству  ме
талла, по сравнению  с 1 9 4 0  го
дом в 1 9 6 0  году вы пуск  стали 
на тех ж е печах и  производи
тельность труда в стал еп л ави л ь
ны х цехах  увеличились более 
чем в полтора раза.

В развитии  и соверш енствова
нии металлургического производ
ства на Ижорском заводе веду
щ ая роль принадлеж ит инж ене- 
рам -металлургам , воспитанникам  
Ленинградского политехнического 
института. И нж енеры -металлурги, 
обладая хорош ей теоретической 
подготовкой не только в ооласти 
металлургии, но и  в см еж ны х об
ластях , сочетая ее с практиче
ской деятельностью  непосредст
венно на производстве, всегда 
успеш но реш али крупны е техни
ческие проблемы. Выдающимися 
инж енерам и, воспитанниками По
литехнического института, внес

шими большой вклад в развитии 
отечественной металлургии, на 
Ижорском заводе были Д. М. Т а- 
тарченко, В. С. Ф иников, Б . Ф , 
Лапш ин. А. Н. Фарфурин (соз
давш ий в России технологи » 
броневого производства), Ф. I I . 
Пирский (усоверш енствовавш ий 
технологию  термообработки) и
В. М. Скворцов (внесш ий много 
нового в производство бесшовньо, 
труб) и другие.

В борьбе за  технический про
гресс м еталлургии н а  Ижорском 
заводе за  последние 3 5  лет боль
шое участие приним али поли
техни ки  инж енеры  А. П. К ирил
лович, С. Д. Я хнин, Ф. Д . Поп
ков, В. В. Семенов, Б . А. Юр- 
гель, М. И. Ходак, М. Д. Двор
кин , В. И. Д олбилкин, П. А. Ро
манов, Я. И. Моіцук, Т. М. Т ар а 
сов, автор настоящ ей статьи  а 
другие.

В настоящ ее время иж орскиг 
м еталлурги-политехники вм есте 
со всем коллективом завода н а 

с т о й ч и в о  борются за  достойную 
встречу XXII съезда КПСС.

И. ФРУМКИН, 
главный металлург Ижор- 
ского завода

Выдающийся ученый-металлург
Большую роль' в подведении на

учной базы под литейное произ
водство сыграл наш выдающийся 
ученый-металлург, профессор, док
тор технических наук Юлиан Ар
кадьевич Нехендзи, 60-летие ко
торого исполнилось 19 июня.

Ю. А. Нехендзи организовал в 
нашем институте первую в СССР 
кафедру литейного производства 
на физико-химической и металло
ведческой базе и руководит ею в 
течение 37 лет. За это время на 
кафедре было выпущено около 
800 инженеров, успешно работаю 
щих сейчас в области литейного 
производства. Ю . А. Нехендзи мно
го сделал такж е и для всего фи 
зико-металлургического факульте
та, деканом которого он был бо
лее 10 лет.

Опубликованные Ю. А. Нехенд- 
зи свыше 100 оригинальных науч
ных работ являются крупным 
вкладом в теорию и практику ли
тейного производства. Его моно
графия «Стальное литье», издан
ная в 1931 и 1948 гг., вошла в зо
лотой фонд отечественной литера
туры по литейному производству 
и является настольной книгой не 
только советских литейщиков, но 
и специалистов других стран, на 
языки которых она переведена.

Совместно с сотрудниками и 
учениками юбиляром создана 
теория литейных свойств сплавов, 
установлены закономерности фор
мирования структуры и свойств 
отливок, разрабатывается теория 
легирования сплавов для фасон
ного литья.

Развивая теорию литья, Ю. А. 
Нехендзи вместе с тем не поры
вает связь с производством, осо
бенно с родным ему Невским 
машиностроительным заводом, 
Кировским заводом и другими 
предприятиями Ленинграда. Боль
шую работу провел юбиляр во 
время Великой Отечественной 
войны.

Ю. А. НЕХЕНДЗИ

Юлиан Аркадьевич отличается 
неисчерпаемой энергией, огром
ной работоспособностью и трудо
любием. Благодаря его неутоми
мой деятельности в институт** 
создана лаборатория горячей 
прочности, литейная лаборатория 
оснащена самыми современными 
установками и приборами, в ней 
работает большой и дружный 
коллектив, идущий в авангарде 
советских литейщиков.

Дёятельность Юлиана А ркадье
вича высоко оценена советские 
правительством: он награжден1 
тремя орденами, многими медаля
ми, удостоен Сталинской премии.

Общественность института ж е
лает юбиляру многих лет жизни, 

здоровья и творческих успехов.
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В н и м а н и е !
24 и 25 июня на трассе «Нев

ское кольцо» (стадно® имени 
С. М. Кирова) состоятся между
народные товарищеские шоссей
но-кольцевые мотогонки. К уча
стию в соревнованиях приглаше
ны сильнейшие гонщики Чехо
словакии, Польши, ГДР и Фин
ляндии.

Входные билеты участвуют в 
розыгрыше памятных подарков. 
Разыгрываются: мотоцикл, мото
роллер, телевизоры, радиоприем
ники, фотоаппараты, часы и дру
гие ценные предметы. Цена би
лета — 1 рубль. Билеты молено 
приобрести в комитете ДОСААФ 
института (1-й учебный корпус, 
комната 424).
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8 июня в поселке Ушково со
стоялось открытие пионерского 
лагеря Ленинградского политех
нического института. В первую 
смену здесь будут отдыхать 220 
детей наших сотрудников.

Лагерь расположен на неболь
шой возвышенности, окружен со 
всех сторон лесом. Неподалеку от 
пего простирается Финский залив.

Погода в этот день стояла от
личная, настроение у всех было 
праздничное.

15 часов 30 минут. Начинает
ся торлсественное открытие лет
него сезона 1961 года. Среди 
многочисленных гостей пионе
ров — представители парткома, 
ректората, профкома и комитета 
ВЛКСМ института.

После торжественной линейки 
ребята направляются в клуб, 
строительство которого было за
кончено в этом году. Клуб произ
водит хорошее впечатление. Боль
шой зал на 320 человек и уютная 
сцена, но чувствуется, что клуб 
еще не обжит. И вот первый кон
церт. Он дается силами наших 
студентов. Ребята с радостью 
встретили политехников. Вместе 
с инструментальным, квинтетом 
студентов РЭФ выступал эстрад
ный коллектив агитбригады. Поч
ти ни одного номера не прошло 
без повторения. Особенно пионе
рам понравились песня «Марина» 
в исполнении А. Белковой и песня 
«Московские окна» в исполнении 
М. Ёрюхиной. Последним номером 
концерта была пионерская песен
ка, которую студенты исполнили 
вместе с ребятами, сидящими в 
зале.

Вечером кое-кто из студентов 
с удовольствием принял участие 
в спортивных играх пионеров. 
Члены агитбригады сыграли в 
баскетбол со сборной командой 
лагеря. Игра проходила с пере
менным успехом. В 1-м тайме ли
дировала команда агитбригады,

Через несколько минут от института отойдут автобусы, 
которые повезут детей в долгожданный лагерь.

но на последних минутах 2-го 
тайма ребята, игравшие напо
ристо и дружно, не только 
сравняли счет, но и одержали 
заслуженную победу со счетом 
23 :22.

Попутно хочется от
метить, что баскетболь 
ная площадка в плохо.

состоянии. Об этом нужно по
беспокоиться администрации ла
геря и самим пионерам.

Но, несмотря на некоторые не
дочеты, в целом в лагере созда
ны все условия для хорошего от
дыха детей.

В. КОНОПЛЕВ, студент

Внимательно слуша
ют ребята концерт сту
дентов Л ПИ; выступает 
инструментальный квин

тет РЭФ.
О

Торжественная линейка, посвященная открытию пионерского ла
геря.

1530 молодых инженеров- 
политехников (зимней защиты) 
поехали в этом году на работу в 
68 совнархозов, 33 министерст
ва, государственные комитеты, 
главные управления и другие уч
реждения страны. Более 100 
выпускников получили путевки в 
Государственный комитет по ав
томатизации, 65 человек — 
в Госкомитет радиоэлектроники, 
85 — в распоряжение Мини
стерства электростанций, 55 — 
в Академии наук СССР и т. д.

Благодаря повседневной забо
те ректората, партийной, комсо
мольской организаций и всего 
коллектива института подготов
лены инженеры широкого про
филя, воспитанные в духе высо
кой сознательности, беспредель
ной преданности и любви к Ро
дине и Коммунистической партии.

В дни распределения молодых 
специалистов многие из выпуск
ников гидротехнического, меха- 
нико-машинсстроителыного, элек
тромеханического и других фа
культетов, лгелая внести свой 
вклад в дело строительства ком
мунизма, просили комиссию на
править их на новостройки в от
даленные районы страны: Мур
манск и Дальний Восток, в Го
лодную степь Средней Азии и Но
рильск и т. д. Просьба патрио- 
тов-комсомольцев была удовлет
ворена. Сейчас инженеры-поли
техники встают на трудовую вах
ту, чтобы досрочно выполнить 
предсъездовские социалистиче
ские обязательства. Но в много- 
іисленном коллективе молодых 
специалистов — выпускников 
1961 года оказался 0. Овчарен
ко, который вот уже второй ме
сяц не берет путевку и диплом и 
не едет к месту работы. Он пи
шет заявление в Министерство 
высшего и среднего специального 
образования, в котором обвиняет 
комиссию в формальном подходе 
к распределению молодых спе
циалистов, в том, что его посы
лают работать не по специально
сти. Комиссия лее, зная, что Ов- 
чаренко присвоено звание инже
нера по специальности «гидро
техническое строительство вод
ных морских путей и портов»,

С о р е в н о в а н и я
Недавно на 6-м км Горского 

шоссе проводилась спартакиада 
института по велосипедному спор
ту.

I место заняла команда меха
нико-машиностроительного фа
культета в составе Румянцева. 
Голубева, Зинченко, Кабанова и 
Кетун.

II место заняла команда 
ЭнМФ и III — команда РЭФ.

направила его в Усольское строи
тельное управление, где в теку
щем году на озере Байкал начи
нается строительство причальных 
сооружений пирса, мола, насос
ных станций. На реке Белой 
строится мост, на реке Ангаре — 
причал из сборного железобетона 
и ряд других гидротехнических 
сооружений. Так что ссылка Ов- 
чаренко на то, будто его посыла
ют не по специальности, совер
шенно необоснованна и является 
клеветой.

Несмотря на неоднократные бе
седы работников ректората, де
каната гидротехнического фа
культета, разъяснение и строгое 
предупреждение треста о неза
медлительном выезде к месту 
назначения, Овчаренко отказы
вается ехать на работу и пе- 
прежнему остается иждивенцем 
своей матери, работающей убор
щицей. Спрашивается: сколько 
можно быть иждивенцем государ
ства и матери? Теперь, когда за
кончена учеба, отказ от работы 
ставит комсомольца Овчарешсо в 
ряды тунеядцев.

Ректорат института предупре
дил Овчаренко, что если он не 
выедет в течение трех-пяти дней 
к месту работы, дело передадут 
в прокуратуру.

Овчаренко уже запятнал себя 
двумя выговорами за нарушение 
учебной дисциплины. Поведение 
этого молодого специалиста за
служивает не выговора, а нака
зания по закону «Об усилении 
борьбы с лицами, уклоняющими
ся от общественно полезного тру
да и ведущими антиобществен
ный паразитический образ жиз
ни».

X пленум ЦК ВЛКСМ в обра
щении призывает комсомольцев 
встретить XXII съезд велико! 
партии Ленина по-коммунистиче
ски. Миллионы юношей и деву
шек готовят к съезду личные 
трудовые подарки.

С чем идет комсомолец Овча
ренко навстречу XXII съезду 
КПСС? Так ли надо благодарить 
государство, комсомол, которые 
вырастили его и дали ему выс
шее образование?

Г. ВОРОНКОВ, доцент

п о  в е л о с п о р т у
Чемпионами вуза на 1961 год 

■тали: среди мужчин — А. Пе
унов (V курс ЭнМФ), среди 
кенщин — Л. Баранова (II курс 
ЭлМФ); второе место среди жен
щин заняла В. Образцова (IV 
;урс ИЭФ).

А. АГЕЕВ,
председатель бюро секции ве
ло-коньков


